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ЕКАТЕРИНА НИКОЛАЕВНА ГЛАДКАЯ,

заведующий сектором правового обеспечения  
экономической безопасности Центра государственного строительства и права 
ГНУ «Институт экономики Национальной академии наук  
Беларуси», магистр юридических наук

ПРОБЛЕМЫ ФУНКЦИОНИРОВАНИЯ ПРОФСОЮЗНЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ  
В ВУЗАХ НА СОВРЕМЕННОМ ЭТАПЕ

Изложены результаты исследования, посвященного изучению правового статуса профессио
нальных союзов. Сделанный выбор объясняется тем, что профессиональные союзы являются са-
мыми многочисленными объединениями лиц в Республике Беларусь. Полученные результаты  
исследования разделены на теоретический и практический блоки. Вошедшие в них предложения направ-
лены на установление правового статуса профессиональных союзов, выявление его природы и сущност-
ных характеристик, совершенствование правового регулирования деятельности указанных организаций. 

K. N. HLADKAYA

ON THE LEGAL STATUS OF PROFESSIONAL UNIONS  
IN THE REPUBLIC OF BELARUS

The article presents the results of a study devoted to the study of the legal status of trade unions.  
The choice made is explained by the fact that trade unions are the most numerous associations of persons in the 
Republic of Belarus. The obtained research results are divided into theoretical and practical blocks. The proposals 
included in them are aimed at establishing the legal status of trade unions, identifying its nature and essential 
characteristics, improving the legal regulation of the activities of these organizations.

03.02.2021
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ВЕРОНИКА ИВАНОВНА КУДРЯВЦЕВА,
кандидат социологических наук, доцент, 
профессор кафедры информационных технологий 
Международного университета «МИТСО»

РАЗВИТИЕ СОЦИАЛЬНОГО ПАРТНЕРСТВА И ТРУДОВЫХ ОТНОШЕНИЙ 
В УСЛОВИЯХ ЦИФРОВИЗАЦИИ ЭКОНОМИКИ БЕЛАРУСИ

В процессе движения к цифровой экономике в Беларуси возникают новые формы социаль-
ного предпринимательства, корпоративной социальной ответственности и других социаль-
ных инноваций, которые требуют внедрения инновационных подходов и институализации. Фор-
мируется также насущная потребность ускоренного развития дополнительного образования 
в сфере IT с использованием дистанционной формы обучения и такого инструмента, как инновационный 
ваучер. Это к тому же коррелирует с утвержденной стратегией совершенствования Национальной системы 
квалификаций, где предлагается учитывать неформальное обучение работника. Цифровизация трансфор-
мирует трудовые отношения, актуализируя тему заемного труда, а именно аутстаффинг, и новых кадро-
вых технологий, в частности, аутплейсмент, институт наставничества. Профсоюзы должны играть активную 
роль в регулировании последствий всех этих новаций при создании социальной инфраструктуры с раз-
витыми социально-партнерскими и трудовыми отношениями, соответствующими прогрессивно развива-
ющемуся обществу. 

V. I. KOUDRIAVTSEVA
DEVELOPMENT OF SOCIAL PARTNERSHIP AND LABOR RELATIONS 

IN THE CONTEXT OF DIGITALIZATION OF THE BELARUSIAN ECONOMY 
In the process of moving towards a digital economy, new forms of social entrepreneurship, corporate 

social responsibility and other social innovations are emerging in Belarus, that require the introduction 
of innovative approaches and institutionalization. There is also a needful demand for the accelerated 
development of additional education in the IT sector, using distance learning and such tool as an innovation 
voucher. This also correlates with the approved strategy for improving the National Qualifi cations System, 
where it is proposed to take into account informal employee training. Digitalization transforms labor 
relations, updating the topic of contingent labor, namely outstaffi  ng, and new personnel technologies, 
in particular, outplacement, the institution of mentoring. Trade unions should play an active role in regulating the 
consequences of all these innovations in the creation of a social infrastructure with developed social partnership 
and labor relations, corresponding to a progressively developing society.

18.01.2021
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ЭКОНОМИКА
УДК 379. 845

ТАТЬЯНА БЕРНАРДОВНА БИБИК,
кандидат экономических наук, доцент,  
доцент кафедры «Международные отношения»  
Академии управления при Президенте Республики Беларусь

ЗОЯ НИКОЛАЕВНА КОЗЛОВСКАЯ,
кандидат технических наук, доцент,  
профессор кафедры экономики и менеджмента  
Международного университета «МИТСО»

РАЗВИТИЕ ЭКОТУРИЗМА КАК УСЛОВИЕ АКТИВИЗАЦИИ  
ТУРИСТИЧЕСКОЙ ОТРАСЛИ РЕСПУБЛИКИ БЕЛАРУСЬ

Анализируется состояние туристической отрасли в Республике Беларусь, возможные направления ее 
развития в связи с ухудшением эпидемиологической ситуации в мире. В этом аспекте одним из приоритет-
ных направлений должно стать развитие внутреннего туризма. Именно развитие экологического туризма 
способно обеспечивать и поддерживать туристскую индустрию в кризисные периоды.

T. B. BIBIK, Z. N. KAZLOUSKAYA

DEVELOPMENT OF ECOTOURISM AS A CONDITION FOR ACTIVATION 
TOURIST INDUSTRY OF THE REPUBLIC OF BELARUS

The article analyzes the state of the tourism industry in the Republic of Belarus, the possible directions of its 
development in connection with the worsening epidemiological situation in the world. In this aspect, one of the 
priority areas should be the development of domestic tourism. It is the development of ecological tourism that 
can provide and support the tourism industry in times of crisis.

21.01.2021
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ОЛЕГ ЮРЬЕВИЧ ВОСКОБОВИЧ,

магистр экономических наук, 
аспирант кафедры «Бизнес-администрирование» 
Белорусского национального технического университета

ОЛЬГА НИКОЛАЕВНА МОНТИК,

кандидат экономических наук, 
доцент кафедры «Бизнес-администрирование» 
Белорусского национального технического университета

МЕТОДИКА ОПРЕДЕЛЕНИЯ ПРИБЫЛЬНЫХ ВАРИАНТОВ 
ДИФФЕРЕНЦИАЦИИ АВТОМОБИЛЬНОЙ ПРОДУКЦИИ 

Рассматривается применение стратегии дифференциации на автомобилестроительном предприятии. 
Предложена пятиэтапная методика, которая включает анализ себестоимости продукции и предполагает 
построение модели оптимального планирования объемов производства. Результаты осуществления мето-
дики позволяют получить информацию о совокупности наиболее прибыльных вариантов дифференциа-
ции.

O. Y. VOSKOBOVICH, O. N. MONTIK

THE DETERMINATION METHOD OF PROFITABLE VARIANTS
OF AUTOMOTIVE PRODUCTS DIFFERENTIATION 

The article deals with the use of diff erentiation strategy at an automotive enterprise. It brings forward 
the fi fth — stages methodology that includes analysis of product cost and involves construction of optimal 
production volumes planning model. Methodology implementation results allow to identify the set of 
the most profi table variants of product diff erentiation.

21.12.2020
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ЯНИНА ВЛАДИМИРОВНА ЕМЕЛЬЯНЧЕНКО,

магистр экономических наук,  
старший преподаватель Гомельского филиала  
Международного университета «МИТСО»

МЕТОДИКА ОЦЕНКИ ИННОВАЦИОННОЙ ВОСПРИИМЧИВОСТИ 
ОРГАНИЗАЦИЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ РЕСПУБЛИКИ БЕЛАРУСЬ  

С ГРУППИРОВКОЙ ПО ОБЛАСТЯМ
Предложена авторская методика оценки инновационной восприимчивости организаций про-

мышленности. Представлены результаты использования этой методики на примере органи-
заций промышленности Республики Беларусь с группировкой по областям за 2019 г. Выводы  
и результаты исследования могут быть использованы в качестве теоретико-методического обеспечения 
процесса принятия управленческих решений по инновационному развитию промышленного комплекса 
страны, а также в учебном процессе высших учебных заведений экономического профиля.

Y. V. YEMELYANCHENKO

METHOD FOR ASSESSING THE INNOVATIVE SUSCEPTIBILITY 
OF INDUSTRIAL ORGANIZATIONS OF THE REPUBLIC OF BELARUS  

WITH A GROUPING BY REGIONS
The article proposes the author's method of assessing the innovative susceptibility of industrial 

organizations. The results of using this method are presented on the example of industrial organizations  
of the Republic of Belarus with a grouping by regions for 2019. The conclusions and results of the study can be 
used as theoretical and methodological support for the process of making managerial decisions on the innovative 
development of the country's industrial complex, as well as in the educational process of higher educational 
institutions of economic profile.

08.02.2021
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ИННА НИКОЛАЕВНА ФУРСЕВИЧ,
магистр экономических наук, аспирант, 
Белорусский национальный технический университет

МЕТОДИЧЕСКИЙ ПОДХОД К ОЦЕНКЕ ЭФФЕКТИВНОСТИ РОТАЦИИ 
УПРАВЛЕНЧЕСКОГО ПЕРСОНАЛА НА МАШИНОСТРОИТЕЛЬНЫХ 

ПРЕДПРИЯТИЯХ
Проведена оценка эффективности ротации управленческого персонала на крупных машиностроитель-

ных предприятиях Республики Беларусь: ОАО «МЗКТ», ОАО «МПЗ», ОАО «МАЗ» — управляющая компания 
холдинга «БЕЛАВТОМАЗ», ОАО «МТЗ», ОАО «Гомсельмаш» — управляющая компания холдинга ОАО «Гом-
сельмаш». Предметом анализа является методическое обеспечение оценки эффективности ротации управ-
ленческого персонала машиностроительных предприятий. В работе впервые обоснован методический 
подход к расчету интегрального показателя эффективности ротации управленческого персонала, который 
базируется на сопоставлении фактических данных состояния персонала с нормативными значениями. Ре-
зультаты использования предложенной методики позволят обосновать принятие управленческих решений 
по ротации специалистов и руководителей. Руководство предприятия может аргументированно пояснить 
решение как по ротации, так и по обратной ротации. Для конкретного руководителя или специалиста ис-
пользование предложенной методики позволит выявить резервы повышения профессионального и долж-
ностного уровня, поскольку может сопоставить свои фактические данные с нормативными значениями. 

I. N. FURSEVICH

METHODOLOGICAL APPROACH TO ASSESSING THE EFFECTIVENESS 
OF THE ROTATION OF MANAGERIAL PERSONNEL 

IN MACHINE-BUILDING ENTERPRISES
An assessment of the eff ectiveness of the rotation of management personnel at large machine-building 

enterprises of the Republic of Belarus was carried out: OJSC «MZKT», OJSC «MPZ», OJSC «MAZ» — the managing 
company of the holding «BELAVTOMAZ», OJSC «MTZ», OJSC «Gomselmash» — the managing company 
of the holding OJSC « Gomselmash «. The subject of the analysis is the methodological support for evaluating 
the eff ectiveness of the rotation of management personnel at machine-building enterprises. In this work, 
for the fi rst time, a methodological approach to the calculation of the integral indicator of the eff ectiveness 
of the rotation of management personnel is substantiated, which is based on comparing the actual data 
of the state of personnel with standard values. The results of using the proposed methodology will justify 
the adoption of managerial decisions on the rotation of specialists and managers. The company's management 
can reasonably explain the decision, both for rotation and for reverse rotation. For a specifi c manager or specialist, 
the use of the proposed methodology will reveal the reserves for improving the professional and offi  cial level, 
since it can compare its actual data with the standard values.

24.09.2020
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УДК 614.4+616-036.22:341.1/.8(476)

ГРИГОРИЙ АЛЕКСЕЕВИЧ ВАСИЛЕВИЧ,
доктор юридических наук, профессор,  
заслуженный юрист Республики Беларусь

ДМИТРИЙ ГРИГОРЬЕВИЧ ВАСИЛЕВИЧ,
кандидат юридических наук, доцент

ПАНДЕМИЯ КОРОНАВИРУСА КАК ОСНОВАНИЕ ОГРАНИЧЕНИЯ  
ПРАВ И СВОБОД ЧЕЛОВЕКА

Анализируется динамика развития пандемии коронавируса COVID-19 и ее влияние на права и свободы 
граждан. Подчеркивается, что некоторая информация о коронавирусных инфекциях имелась несколько 
десятилетий назад. Специалисты, к сожалению, оказались не готовы к возможной мутации этого вируса, 
подвергшего в настоящее время широкомасштабной угрозе население всего мира.

Акцентировано внимание на международных и национальных стандартах возможного ограничения 
прав и свобод в целях защиты здоровья населения. Внесен ряд предложений по совершенствованию бело-
русского законодательства и практики в сфере противодействия коронавирусной инфекции. В частности, 
предложено более полно информировать население о мерах, принимаемых государством и обществом в 
данном направлении, о более широком использовании информационных технологий, о совершенствова-
нии Закона Республики Беларусь от 7 января 2012 г. № 345-З  «О предупреждении распространения заболе-
ваний, представляющих опасность для здоровья населения, вируса иммунодефицита человека», о возмож-
ной ответственности за несоблюдение требований по использованию средств индивидуальной защиты и 
режима самоизоляции.

G. A. VASILEVICH, D. G. VASILEVICH

PANDEMIC OF CORONAVIRUS AS A BASIS  
FOR LIMITATION OF HUMAN RIGHTS AND FREEDOMS

The article analyzes the dynamics of the development of the COVID-19 coronavirus pandemic and its impact 
on the rights and freedoms of citizens. It is emphasized that some information about coronavirus infections was 
available several decades ago. Experts, unfortunately, were not ready for the possible mutation of this virus, which 
has now exposed a large-scale threat to the population of the whole world.

The attention is focused on international and national standards of possible restriction of rights and freedoms 
in order to protect public health. A number of proposals have been made to improve Belarusian legislation and 
practice in the field of combating coronavirus infection. In particular, it was proposed to inform the population 
more fully about the measures taken by the state and society in this direction, about the wider use of information 
technologies, about improving the Law of the Republic of Belarus dated 07.01.2012 № 345-З  «On warning the 
spread of diseases that pose a threat to public health, the human immunodeficiency virus» (as amended on 
10.07.2017), on the possible responsibility for non-compliance with the requirements for the use of personal 
protective equipment and self-isolation regime.

03.12.2020
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ЮРИЙ ГРИГОРЬЕВИЧ КОНАНЕВИЧ,
старший преподаватель кафедры правового обеспечения 
экономической деятельности Академии управления 
при Президенте Республики Беларусь

ХОЗЯЙСТВЕННАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ 
В СИСТЕМЕ ОБЩЕСТВЕННЫХ ОТНОШЕНИЙ

В современной правовой доктрине Республики Беларусь, как и в законодательстве, не сфор-
мировалось четкого и однозначного понимания природы и сущностных характеристик кате-
гории «хозяйственная деятельность». Во многом причиной тому является отсутствие одно-
значной позиции законодателя в вопросе о правовой природе и сущности деятельности в 
целом. В то же время при наличии неопределенности по вопросу сущности деятельности как института 
и явления фактически все типы, виды и формы деятельности являются объектом правового воздействия. 
При этом существует необходимость систематизации знаний и суждений о природе, значении и месте дея-
тельности в целом и хозяйственной деятельности в частности в системе общественных отношений, а также 
обусловленности видов и форм деятельности типом и видом хозяйства.

Y. G. KONANEVICH

ECONOMIC ACTIVITY IN THE SYSTEM OF PUBLIC RELATIONS
In the modern legal doctrine of the Republic of Belarus, as well as in the legislation, there is no clear and 

unambiguous understanding of the nature and essential characteristics of the category «economic activity». In 
many ways, the reason for this is the lack of an unambiguous position 6of the legislator on the question of the 
legal nature and essence of the activity as a whole. At the same time, if there is uncertainty about the nature of 
the activity as an institution and phenomenon, in fact all types, kinds and forms of activity are subject to legal 
infl uence. At the same time, there is a need to systematize knowledge and judgments about the nature, meaning 
and place of activity in general and economic activity — in particular in the system of social relations, and also the 
conditionality of kinds and forms of activity by the type and kind of economy.

01.03.2021
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ЕНЛИК НУРГАЛИЕВНА НУРГАЛИЕВА,
доктор юридических наук, профессор Евразийского национального университе-
та им. Л. Н. Гумилева

ОЛЖАБАЕВА КСЕНИЯ БУЛАТОВНА, 
докторант PHD Евразийского национального  
университета им. Л. Н. Гумилева

ДИФФЕРЕНЦИАЦИЯ ПРАВОВОГО РЕГУЛИРОВАНИЯ ТРУДА 
МЕДИЦИНСКИХ И ФАРМАЦЕВТИЧЕСКИХ РАБОТНИКОВ

Рассматриваются вопросы дифференцированного регулирования труда медицинских и фармацев-
тических работников. Учитывая, что Трудовой кодекс Республики Казахстан 2016 г. не содержит норм, 
посвященных особенностям регулирования труда данной категории работников, а также принятый 
7 июля 2020 г. Кодекс Республики Казахстан «О здоровье народа и системе здравоохранения» уделя-
ет неоправданно мало внимания к правовому статусу и особенностям труда медицинских и фарма-
цевтических работников, авторы анализируют нормы указанных кодексов с точки зрения отражения 
в них одного из основных принципов трудового права — единство и дифференциация. Отмечают, что 
в целях обеспечения единства в регулировании труда указанных работников используются не толь-
ко общие нормы Трудового кодекса Республики Казахстан, но и нормы Кодекса Республики Казахстан 
«О здоровье народа и системе здравоохранения». Дополнительные льготы, права и гарантии этим ли-
цам могут устанавливаться также в актах социального партнерства. Считаем, что основой для приня-
тия дифференцированных норм служат стабильно существующие обстоятельства, указанные в Кодек-
се Республики Казахстан «О здоровье народа и системе здравоохранения», которые, в свою очередь,  
из года в год повышают требования к медицинским и фармацевтическим работникам, влияют 
на их трудовую функцию с возложением дополнительных обязанностей по сохранению числен-
ности казахстанского населения, уменьшению смертности, стимулированию роста рождаемости  
за счет оказания качественной медицинской помощи. Реализация современных организационных, а также 
медицинских технологий также предъявляет к данной категории работников особые требования, связан-
ные с увеличением объемов оперативной, долговременной памяти, концентрацией внимания и способно-
стью эффективно осуществлять трудовую деятельность в экстремальных условиях.

E. N. NURGALIEVA, X. B. OLZHABAYEVA

DIFFERENTIATION OF LEGAL REGULATION OF LABOR 
OF MEDICAL AND PHARMACEUTICAL WORKERS

TThe article covers issues of differentiated labor regulation of medical and pharmaceutical employees. 
Considering that the Labor Code of the Republic of Kazakhstan in 2016 does not contain provisions  
on peculiarities of labor regulation of this category of employees, and the Code of the Republic of Kazakhstan 
«On people’s health and health care system» adopted on July 7, 2020, it pays unreasonably little attention  
to the legal status and peculiarities of medical and pharmaceutical employees, the authors analyze  
the norms of these codes from the point of view of reflecting in them one of the basic principles of labor law  
as unity and differentiation. They note that in order to ensure unity in the labor regulation of these employees, not 
only the general norms of the Labor Code of the Republic of Kazakhstan are used, but also the norms of the Code of 
the Republic of Kazakhstan «On people's health and health care system». Additional benefits, rights and guarantees 
for these persons can also be established in acts of social partnership. They consider that the basis for adoption of 
differentiated norms is the stably existing circumstances specified in the Code of the Republic of Kazakhstan «On 
people's health and health care system», which, in turn, from year to year increase the requirements for medical 
and pharmaceutical employees, affect their labor function with imposing additional duties to preserve the size 
of the Kazakhstan population, reduce mortality, stimulate the growth of birth rates through provision of high-
quality medical care. Implementation of modern organizational and medical technologies also imposes special 
requirements on this category of employees connected with an increase in the volume of operational, long-term 
memory, concentration of attention and the ability to effectively perform labor activities in extreme conditions.

28.12.2020
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УДК 341.123

ФАРХАТ МУХАМЕД ДЖАМАЛ ЭЛЬСАДЕГ,
аспирант кафедры международного права 
Международного университета «МИТСО»

ПРАВОВЫЕ МЕХАНИЗМЫ УРЕГУЛИРОВАНИЯ В РАМКАХ ООН 
ЛИВИЙСКОГО КРИЗИСА (2011–2017 ГГ.)

Рассмотрены правовые вопросы разрешения ливийского кризиса 2011–2017 гг., сопрово-
ждавшегося вооруженными конфликтами международного и немеждународного характера. Ав-
тор подчеркивает важную роль Организации Объединенных Наций в урегулировании данно-
го кризиса, однако отмечает, что приложенные ООН усилия не всегда являлись результативными, 
а в некоторых случаях имели даже отрицательные последствия. Наиболее заметную роль в урегу-
лировании кризиса играл Совет Безопасности ООН, принявший ряд ключевых резолюций по ситу-
ации в Ливии. В числе важнейших мер обозначены решения об открытии миротворческой миссии, 
о назначении Специального представителя Генерального секретаря по Ливии, а также о введении страно-
вых санкций. Вместе с тем анализ предпринятых Советом Безопасности мер позволил автору сделать вывод 
об их одностороннем характере и недостаточной эффективности для целей достижения мира в Ливии

MOHAMED JAMAL S FARHAT

LEGAL MECHANISMS OF THE LIBYAN CRISIS RESOLUTION (2011–2017)
 UNDER THE UN

The article is devoted to the legal issues of resolving the Libyan crisis of 2011–2017, accompanied 
by armed confl icts of an international and non-international character. The author emphasizes 
the important role of the United Nations in resolving this crisis, but notes that the eff orts made by the UN have not 
always been eff ective, and in some cases even had negative consequences. The most prominent role in resolving 
the crisis was played by the UN Security Council, which adopted a number of key resolutions on the situation 
in Libya. Among the most important measures are the decisions to open a peacekeeping mission, to appoint a 
Special Representative of the Secretary-General for Libya, and to impose country sanctions. At the same time, an 
analysis of the measures taken by the Security Council allowed the author to conclude that they were one-sided 
and insuffi  ciently eff ective for achieving peace in Libya.

17.09.2020
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ВЯЧЕСЛАВ БОРИСОВИЧ ШАБАНОВ,
доктор юридических наук, профессор,  
заведующий кафедрой криминалистики юридического факультета  
Белорусского государственного университета

ВЛАДИМИР СЕРГЕЕВИЧ КРАСИКОВ,
кандидат юридических наук, доцент,  
доцент кафедры криминалистики юридического факультета  
Белорусского государственного университета

ПРОБЛЕМЫ КРИМИНАЛИЗАЦИИ И ДЕКРИМИНАЛИЗАЦИИ ПРЕСТУПЛЕНИЙ ПРОТИВ 
ПРАВОСУДИЯ (УГОЛОВНО-ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ АСПЕКТ)

Исследуются проблемы криминализации и декриминализации как современные направления 
уголовной политики современного государства, применяемые в целях обеспечения националь-
ной безопасности в сфере преступлений против правосудия. Сформулированы актуальные выводы  
о комплексном и взвешенном подходе к принятию решений по криминализации и декриминализации в 
сфере уголовно-исполнительных отношений на основе прогноза возможных негативных последствий.

V. B. SHABANAU, V. S. KRASIKAU

PROBLEMS OF CRIMINALIZATION AND DECRIMINALIZATION OF CRIMES AGAINST JUSTICE 
(CRIMINAL-EXECUTIVE ASPECT)

The article examines the problems of criminalization and decriminalization as modern directions  
of the criminal policy of a modern state, used to ensure national security in the field of crimes against justice. 
Relevant conclusions about an integrated and balanced approach to decision-making on criminalization 
and decriminalization in the sphere of criminal-executive relations based on the forecast of possible negative 
consequences are formulated.

14.12.2020
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ВЛАДИМИР ПЕТРОВИЧ ШИЕНОК,
доктор юридических наук, профессор

ВОЛЯ И ИНТЕЛЛЕКТ. ПОНЯТИЕ, СУЩНОСТЬ, МЕТОДОЛОГИЯ ПРОБЛЕМЫ
Обосновывается и раскрывается энергоинформационная природа воли и интеллекта как важнейших 

средств управления жизнедеятельностью индивида, дается их определение, функцио нальная характери-
стика, обозначается место во внутренней структуре человека.

V. P. SHIENOK

WILL AND INTELLIGENCE. CONCEPT, ESSENCE, METHODOLOGY OF THE PROBLEM
The energy-informational nature of will and intellect as the most important means of managing 

the vital activity of an individual is substantiated and revealed, their defi nition, functional characteristics are given, 
and a place in the internal structure of a person is designated.

20.01.2021
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П О Л И Т О Л О Г И ЯПОЛИТОЛОГИЯ

УДК 321.01/323.2 

ОЛЬГА ЕВГЕНЬЕВНА ПОБЕРЕЖНАЯ,
кандидат политических наук, доцент,
доцент кафедры политологии юридического факультета
Белорусского государственного университета

ОСОБЕННОСТИ ГОСУДАРСТВЕННОГО УПРАВЛЕНИЯ СОЦИАЛЬНОЙ СФЕРОЙ В РЕСПУ-
БЛИКЕ БЕЛАРУСЬ

Рассматриваются формы участия гражданского общества (общественных объединений, НКО, бизнес-ас-
социаций) в формировании повестки дня публичной политики и осуществлении общественно значимых 
задач и проектов. Подчеркивается: привлечение институтов гражданского общества к управлению соци-
альной сферой является необходимым условием повышения его эффективности в контексте роста государ-
ственных функций и усложнения процессов коммуникации между обществом и государством. Государство 
совместно с гражданским обществом определяет и регламентирует участие НКО и бизнес-ассоциаций в 
различных сферах общественной жизни. К этим сферам относятся: социальная инфраструктура, сфера со-
циальных услуг, общественное обсуждение законопроектов и т. д. Механизмы и конкретные формы данно-
го участия закреплены в нормативных правовых актах и создают основу для расширения зоны ответствен-
ности гражданского общества в публичной политике.

O. E. POBEREZHNAYA

SPECIFY OF SOCIAL SPHERE STATE MANAGEMENT IN THE REPUBLIC OF BELARUS
The article examines the forms of participation of civil society (public associations, NGOs, business 

associations) in the formation of the public policy agenda and in the implementation of socially significant 
tasks and projects. The involvement of civil society institutions in the management of the social sphere 
is a prerequisite for increasing its effectiveness in the context of the growth of state functions and the 
complication of communication processes between society and the state. The state, together with civil 
society, determines and regulates the participation of NGOs and business associations in various spheres 
of public life. These areas include: social infrastructure, social services, public discussion of bills, etc.  
The mechanisms and specific forms of this participation are enshrined in regulatory legal acts and create  
a solid legislative basis for expanding the area of responsibility of civil society in public policy.

05.02.2021
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СЕРГЕЙ ВАСИЛЬЕВИЧ РЕШЕТНИКОВ,
доктор политических наук, профессор,
профессор кафедры политологии юридического факультета
Белорусского государственного университета

ПОЛИТОЛОГИЧЕСКИЙ КОНЦЕПТ ТИПОЛОГИИ 
ИДЕОЛОГИЧЕСКИХ ОРИЕНТИРОВ

Политические идеологии представляют собой наборы либо совокупности идей, которые про-
пагандируют определенный тип экономического, политического и общественного порядка. 
В узком смысле значение термина, идеологии складывается из мнений нескольких теорети-
ков, которые создают свои теории, основывающиеся на идеях друг друга. Те, кто проводил их 
в жизнь, более-менее изменяли эти идеологии. После этого господствующие идеологии объединили в рам-
ках политики, которую проводили правительства. Одним из интересных проявлений нашего времени явля-
ется то, что осуществленный на практике марксизм-ленинизм утратил свое значение, а демократия в нашем 
понимании стремительно набирала влияние.

S. V. RESHETNIKOV

TYPOLOGY OF IDEOLOGICAL GUIDELINES AS THE POLITICAL SCIENCE CONCEPT
Political ideologies are sets or frameworks of ideas that promote a particular type of economic, political and 

social order. In a narrow sense the meaning of the term, ideology consists of the opinions of several theorists who 
create their theories based on the ideas of each other. Those who put them into practice more or less changed 
these ideologies. After that, the dominant ideologies were united within the framework of the policies pursued 
by governments. One of the interesting manifestations of our time is that the Marxism-Leninism, implemented in 
practice, lost its signifi cance, and democracy, in our understanding, was rapidly gaining infl uence.

25.01.2021
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УДК 32.001(476)

СЕРГЕЙ ИВАНОВИЧ СИМАНОВСКИЙ,
кандидат философских наук, доцент, доцент кафедры политологии юридическо-
го факультета Белорусского государственного университета

ДИНАМИКА ИНСТИТУЦИОНАЛЬНОГО АНАЛИЗА В ПОЛИТИЧЕСКОЙ НАУКЕ
Институциональная методологическая парадигма доминировала в политической науке в первой поло-

вине ХХ в. и осуществляла сравнительный анализ в пространственно-временном измерении конституций, 
правовых систем и правительственных структур. Изменения произошли после возникновения бихеви-
оральной концепции и теории рационального выбора, считавших, что политика — это есть нечто более 
обширное, нежели формальные установления, касающиеся репрезентации интересов, принятия решений 
и разработки определенных программ. Генезис политической теории привел к появлению нового инсти-
туционализма как реакции на недостаточное восприятие социальных факторов в рамках бихевиорализма.

S. I. SIMANOVSKI

DYNAMICS OF INSTITUTIONAL ANALYSIS IN POLITICAL SCIENCE
The institutional methodological paradigm dominated political science in the first half of the 20th century and 

carried out comparative analysis in the space-time dimension of constitutions, legal systems and government 
structures. The changes took place after the emergence of the behavioral concept and the theory of rational choice, 
which believed that politics is something more extensive than formal regulations regarding the representation of 
interests, decision-making and the development of certain programs. The genesis of political theory led to the 
emergence of a new institutionalism as a reaction to insufficient perception of social factors within the framework 
of behaviorism.

03.02.2021
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АНДРЭЙ ВАЛЕР'ЕВІЧ ГАЎРЫКАЎ,
магістр сацыялагічных навук, аспірант: палітычная сацыялогія, 
ГДУ, Інстытут сацыялогіі НАН

ПЕРСПЕКТЫВЫ РАЗВІЦЦЯ ПАЛІТЫЧНЫХ ПАРТЫЙ У РЭСПУБЛІЦЫ БЕЛАРУСЬ (ПАЛІТЫКА-
САЦЫЯЛАГІЧНЫЯ АСПЕКТЫ)

Разгледжаны праблемы палітыка-партыйнага будаўніцтва і сцэнары развіцця шмат-
партыйнасці ў Рэспубліцы Беларусь. У краінах з дэмакратычным рэжымам, якія развіваюць 
прадстаўнічую дэмакратыю, інстытуцыяналізацыя палітычных партый як сацыяльна-
палітычнага інстытута стала адным з галоўных палітычных імператываў. Аўтар разгля-
дае перспектывы развіцця палітычных партый Беларусі як сацыяльна-палітычнага інстытута 
ў дыскурсе параўнальнага аналізу розных сцэнарыяў палітыка-партыйнага будаўніцтва. На аснове 
эмпірычных дадзеных Інфармацыйна-аналітычнага цэнтра пры Адміністрацыі Прэзідэнта Рэспублікі Бела-
русь і Інстытута сацыялогіі НАН Беларусі паказаны ўзровень палітычнага ўдзелу, а таксама даверу палітычным 
партыям і грамадскім арганізацыям у насельніцтва. Адзначаны нізкі ўзровень значнасці палітычных партый 
у палітычнай сістэме Рэспублікі Беларусь і іх перыферыйнае становішча. Аднак, на думку аўтара, ўвядзенне 
дзяржаўнага субсідавання, пераход на змешванне выбарчай сістэмы і магчымая перарэгістрацыя мо-
гуць істотна змяніць становішча палітычных партый у палітычнай сістэме краіны і павялічыць іх ролю як 
сацыяльна-палітычнага інстытута.

A. V. GAVRIKOV

PROSPECTS FOR THE DEVELOPMENT OF POLITICAL PARTIES
IN THE REPUBLIC OF BELARUS (POLITICAL AND SOCIOLOGICAL ASPECTS)

The article deals with the problems of political and party building and scenarios for the development 
of multiparty system in the Republic of Belarus. In countries with democratic regimes that develop 
representative democracy, the institutionalization of political parties as a socio-political institution has 
become one of the main political imperatives. The author examines the prospects for the development 
of political parties in Belarus as a socio-political institution in the discourse of comparative analysis 
of various scenarios of party building. Based on empirical data from the Information and analytical center 
Of the presidential administration of the Republic of Belarus and the Institute of sociology of the National 
Academy of Sciences of Belarus, the level of political participation and trust in political parties and public 
organizations is shown. The low level of importance of political parties in the political system of the Republic 
of Belarus and their peripheral position are noted. However, according to the author, the introduction 
of state subsidies, the transition to a mixed electoral system, and possible re — registration can signifi cantly 
change the position of political parties in the country's political system and increase their role as a socio-political 
institution.

24.09.2020
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